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En esta columna propongo una medida
prioritaria que permitirá avanzar en resol-
ver un importante problema del sistema
educativo: la falta de edu-
cación de calidad para los
niños de hogares de bajo
nivel socioeconómico.
Hoy se anuncian progra-
mas e iniciativas, pero no
permitirán avanzar mu-
cho, ya que se implemen-
tan en el espíritu, y en el
contexto, de un sistema
errónea e innecesariamente reformado en
el segundo gobierno de la Presidenta Ba-
chelet. No podemos esperar mejores resul-
tados si no hacemos varios cambios en có-
mo funciona el sistema.

¿Por qué dicha reforma radical era in-
necesaria? Porque, en mi opinión, el siste-
ma educativo a principios de los 2010 es-
taba bien direccionado y uno podía ser
optimista respecto de su desempeño fu-
turo; quizás el ritmo de avance era lento,
pero había avances. Notablemente, para
esos años el sistema educativo chileno se
había transformado en el mejor sistema
educativo de América Latina. Ambas afir-
maciones permiten darnos cuenta de que
una reforma tan profunda como la que
ocurrió era innecesaria.

Ahora necesitamos retomar el camino
que se estaba cursando previo a la reforma
de 2015. Lo más importante a este respecto
es que se estaba considerando una perfec-
ción de la subvención preferencial. Debe-
mos proceder con ella. Quiero explicar
ahora por qué dicha reforma debiera reali-
zarse pronto. 

Un problema crucial del sistema de edu-
cación en Chile es que los alumnos de me-
nor nivel socioeconómico son los que más
dificultad tienen para acceder a colegios de
buena calidad. Las reformas de 2015 no lo
resolvieron y más bien empeoraron esta
carencia, al destruir los liceos emblemáti-
cos como proveedores de educación de ca-
lidad. Esto es lamentable, ya que uno espe-
raría que los sistemas financiados por fon-
dos públicos sean capaces de generar simi-
lares oportunidades para todos los niños,
independientemente de su nivel socioeco-
nómico. Pero no basta con la buena volun-
tad para que ello se dé, hay que generar el
sistema adecuado para ello.

El problema central de por qué dicha
oferta es escasa está en que el gasto necesa-
rio (en términos de material, del ratio pro-
fesor/alumnos, etcétera) para llevar a un
niño a un nivel determinado de conoci-
mientos, es mayor cuanto menor es el capi-
tal humano que traen del hogar (asimilable
al nivel educativo de los padres). O sea, si el
objetivo del sistema educativo es llevar a
todos los niños a un determinado mínimo

de conocimientos, los recursos con que se
cuenta para educarlos deben aumentar a
medida que disminuye el capital humano
inicial de los niños. 

Se requiere que el presupuesto disponi-
ble por niño sea similar al costo de educar-
lo, lo que en la literatura se denomina “me-
ans equalizing” (igualación de recursos): la
subvención está diseñada para compensar
el menor capital humano inicial del niño y
ponerlo, de esa manera, en pie de igualdad
con otros niños provenientes de hogares
con padres más educados.

En Chile la subvención inicialmente te-
nía un solo valor, que era independiente de
las características del niño. Eso fue un error
de diseño que se corrigió parcialmente con
la subvención preferencial (aprobada el
2008), que beneficia a los niños de menor
nivel socioeconómico. Pero ella es insufi-
ciente, ya que la subvención debe variar
más para poder dotar a todo el rango de
alumnos del financiamiento suficiente pa-
ra alcanzar un nivel aceptable de habilida-
des. Probablemente sean necesarios ocho
niveles: un primer paso puede ser pasar de
dos niveles a cuatro y más adelante a ocho.
Haciendo esto daríamos un paso impor-
tante hacia resolver una carencia impor-
tante del sistema educativo. Compensaría-
mos con la disponibilidad de mayores re-
cursos las ventajas de la cuna. Y lo haría-
mos de tal manera que el beneficiario fuera
cada uno de los niños que lo requieren.

Sistema educativo: una reforma necesaria
“...si el objetivo del sistema educativo es llevar a todos los niños a un 

determinado mínimo de conocimientos, los recursos con que se cuenta para 

educarlos deben aumentar a medida que disminuye el capital humano inicial de los niños...”.

CLAUDIO SAPELLI

Economista

ATAQUES TURCOS EN
IRAK. La troika de la Unión
Europea (Alemania, Francia,
España) pidió a Turquía que
ponga fin lo más rápidamente
posible a su ofensiva contra
los kurdos en el norte de Irak.
En la imagen, un caza F16
turco regresa de operaciones
mientras otro se prepara para
volar hacia la base aérea de
Diyarbakir. Miles de kurdos

que huyeron de Turquía hace un año vieron amenazado su santuario
en la zona norte de Irak con la última ofensiva militar turca. 

GINEBRA. La Organización Mundial de Comercio (OMC) acordó
designar al candidato italiano Renato Ruggiero como primer director
general del nuevo organismo, cuya labor será promocionar el libre
comercio y fortalecer el sistema de comercio multilateral.

PROGRAMA DE TV. En el marco de la celebración de sus
cincuenta años, la Unesco premió al espacio “El show de los libros”,
conducido por el escritor Antonio Skármeta.
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AJEDREZ. El actual campeón
del mundo, Bobby Fischer, pidió
a la FIDE una serie de demandas
para defender su corona ante el
retador, el soviético Anatoly
Karpov. 

ZOO DE SANTIAGO. Más de
40 animales han muerto por la
irresponsabilidad del público,
que los hostiga y alimenta en
forma inadecuada. 
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Cuidadoras invisibles

Señor Director:
La semana pasada acudí con mis tres hijos

menores de cinco años a un centro de vacuna-
ción para inmunizarnos contra la influenza. Con
absoluta convicción, le señalé a la enfermera
que soy parte del grupo objetivo que recibe
gratis la vacuna, dado que soy cuidadora de
mis hijos. Fue entonces cuando me informaron
que, para ser reconocida como tal, debía
recibir una remuneración por ese trabajo.

¿Cuán invisible es el trabajo que realizamos
como madres y que tanto impacto tiene en
nuestra sociedad? No basta con que este
esfuerzo, que implica renunciar a ingresos por
el tiempo dedicado a cuidar, educar y brindar-
les una infancia feliz a nuestros hijos, no sea
reconocido económicamente. Además, solo se
nos considera “cuidadoras” si alguien nos paga
por ello.

Que no nos sorprenda, entonces, que la tasa
de fecundidad en nuestro país alcance mínimos
históricos y sea una de las más bajas del
mundo. Seguimos, una y otra vez, castigando
la maternidad.

FRANCISCA PACHECO F.

No perseverar
Señor Director:
A propósito del aumento de la delincuencia

en el campo, quisiera compartir con los lecto-
res de “El Mercurio” mi experiencia.

A principios del año pasado sustrajeron
desde mi parcela en la comuna de El Monte
dos antiguas piedras de molino de valor incal-
culable.

Siguiendo los consejos que permanentemen-
te hacen las autoridades, hice la denuncia
correspondiente a la Fiscalía de Talagante,
acompañando testigos y fotos de los vehículos
y de las personas involucradas, así como la
ubicación actual de las piedras.

Cuál no sería mi sorpresa cuando me
informaron, sin explicación alguna, que la
Fiscalía solicitó para el próximo 27 de marzo
próximo una audiencia al tribunal para cerrar
la investigación y no perseverar.

PEDRO PABLO CORREA F.

Receptación 
en la pesca

Señor Director:
Hace más de 70 años que somos pesqueros.

Hemos pasado grandes vicisitudes, entre ellas
un incendio en la bahía de San Vicente, en el
que perdimos gran parte de la flota; el mare-
moto de 2010, en que se destruyó totalmente
nuestra fábrica (debimos trasladarnos a Lota);
la pesca excesiva del jurel, que implicó tener
una cuota ínfima de captura, etcétera. Pero
siempre con la ayuda de nuestros trabajadores
y el esfuerzo de la compañía hemos salido
adelante.

Hoy parece que el Gobierno nos quiere dar
el tiro de gracia; quiere quitarnos parte de las
cuotas de pesca que han crecido gracias al
manejo responsable de la última década,
después de la dictación de la Ley 20.657 de
2013.

Quiere expropiar una parte importante de la
cuota industrial (sin pago alguno), pese a que
está asignada por ley hasta el 2032, entregán-
dosela en parte a los artesanales, y el resto,
licitarlo. Licitar o vender algo ajeno se llama
receptación. Si fuera un particular lo meterían
a la cárcel.

Pretende entregar una parte a los artesana-
les, que no son capaces de pescarla, por lo que
la venderán nuevamente a quienes se la quita-
ron (los industriales), convirtiéndose en meros
rentistas. Esto ya nos pasó en San Antonio.

cartasaldirector@mercurio.cl
Usted puede comentar lo publicado en nuestro blog: 

http//www.elmercurio.com/blogs
Las cartas enviadas a esta sección deben ser cortas,
no exceder de un máximo de 350 palabras y consig-
nar la individualización completa del remitente, in-
cluyendo su número telefónico. El diario no puede ve-
rificar la identidad del autor y reproduce la indicada
por este. La Dirección se reserva el derecho de selec-
cionar, extractar, resumir y titular las cartas, sustra-
yéndose a cualquier debate con sus corresponsales.
No se devuelven las cartas que no son publicadas.

Hace unos años tuvimos que cerrar la única
planta pesquera que existía en dicho puerto
(Sopesa), que dependía de la pesca artesanal,
porque ellos prefirieron vender sus cuotas a
otras regiones que seguir esforzándose en la
pesca. En la licitación pasará lo mismo; preten-
den volver a vendernos lo que nos quitaron.

Otro broche de oro fue hace poco tiempo.
Nos expropiaron la posibilidad de pescar la
jibia, no quitándonos las cuotas, sino prohibién-
donos hacer uso de nuestras artes de pesca, lo
que resultó nefasto para el país, con importan-
tes pérdidas de empleo y divisas.

Esperamos con confianza que el Senado de
la República corrija esta nefasta idea. La pesca
debe ser para los que se esfuerzan y la pescan.
No fomentemos a los rentistas ni hagamos
usurpaciones de derechos legales.

VICENTE IZQUIERDO M.

Presidente Alimentos Marinos S. A.

¿Lecciones de la
Argentina de Milei?

Señor Director:
No sabemos cómo va a terminar el experi-

mento del gobierno de Javier Milei en Argenti-
na, pero, al cabo de 15 meses, y no obstante la
valorada reducción de la inflación, son muchas
las interrogantes que surgen en el plano
económico, como también social, político e
institucional. 

El malestar y el desencanto ya son notorios
en las encuestas Delfos, Mide, Pulso Research,
Aresco, Opina Argentina y Horus. Parece, pues,
bastante osado que el ministro Federico
Sturzenegger haya venido a Chile a dar leccio-
nes como encargado de la motosierra, o sea,
de las medidas para desregular la economía y
achicar el Estado, lo que ha implicado el
despido de miles de empleados públicos.

En la entrevista de Economía y Negocios
Domingo de “El Mercurio”, dijo: “Nuestra
experiencia es que en regulación hay que ser
muy agresivo, tener la mente abierta y si te
pasas, no pasa nada, la vuelves a poner. Pero
hay que evitar quedarse cortos”. ¡Vaya consejo!
Es como si actuara en un laboratorio en el que
no hay personas de por medio. Es novedoso
que Sturzenegger, cercano a Patricia Bullrich,
excandidata presidencial, se reconozca como
libertario y afirme, desde el Estado, que “tene-
mos una profunda desconfianza en el rol y la
capacidad del Estado para gestionar”.

La entrevistadora le preguntó por el llama-
do “criptogate”, la estafa de la criptomoneda
Libra que investigan la justicia argentina y la
estadounidense, y en la que está envuelto el
propio mandatario. Sturzenegger respondió
con desplante: “Como dice el Presidente,
cuando uno hace muchas cosas tiene ese
entusiasmo infinito para apoyar todo lo que
puede ayudar a la Argentina… ¿Sabe que él es
arquero de Chacaritas? Entonces, él dice: ‘uno
tira penales y, bueno, un penal se tira fuera’”.
Muy claro. Miles de estafados en varios países:
un penal que salió desviado.

Ojalá Argentina salga del agujero en que la
dejó el populismo kirchnerista y se salve de
caer en otro. Pero el cuadro es incierto. Con un
Banco Central sin reservas y una pobreza muy
alta, el gobierno está negociando el acuerdo N°
23 de Argentina con el Fondo Monetario
Internacional.

SERGIO MUÑOZ RIVEROS

Viernes Santo
Señor Director:
El señor Ignacio Cárdenas (carta del domin-

go) no encuentra razón para restringir el
acceso a comprar a los no católicos, puesto
que el recogimiento de los cristianos debería
ser íntimo y personal. Habría que aclarar que
dentro de otras consideraciones, el problema

no son los católicos que no laboran en el retail,
quienes podemos elegir libremente si asistir a
un mall o comer pescado, sino los trabajado-
res religiosos del retail que no tienen posibili-
dad de escoger. 

M. VERÓNICA MARCET MIR

El 133
Señor Director:
El viernes 21 de marzo, a las 4:30 PM,

estuve involucrado en un gran choque (camión,
bus y cinco autos) frente a mi casa en General
Blanche con Vital Apoquindo

Llame al 133, se demoraron varios minutos
en responderme, con una voz pregrabada que
me alertaba que si volvía a llamar perdía mi
puesto.

Por fin me atendieron, me identifiqué con
nombre, teléfono, carnet de identidad, direc-
ción, etcétera, y acto seguido comenzaron las
siguientes absurdas preguntas: ¿dígame exacto
cuántos heridos hay?; ¿cuántos hombres y
cuántas mujeres?; ¿el bus es del Transantiago?

En todo momento la operadora me increpa-
ba: “Señor, si usted no contesta bien, yo no
puedo tramitar esta solicitud”.

Felicito a los bomberos que fueron los
primeros en hacerse presentes y ponerse a
trabajar con gran profesionalismo.

HERIBERTO COVARRUBIAS LARRAÍN

Empresario

Ética publicitaria
Señor Director:
A propósito del incidente en Punta Arenas

por la difusión de la visita de la infanta Leonor
al mall de la Zona Franca, creo que es bueno
recordar algo que se pasa por alto con mucha
frecuencia: la libertad de expresión no es
exclusiva para periodistas y medios de comuni-
cación. Este derecho y la responsabilidad
inherente (respeto a la dignidad de las perso-
nas, en primer lugar) es también de todos.
Pero obliga, igualmente, a ejercerlo en forma
responsable.

En el caso de Punta Arenas es evidente que
se trató de un recurso publicitario y no de una
simple filtración. Es la capacidad de poder
decir, ahora y más adelante, que la infanta y
futura reina estuvo una vez en ese local comer-
cial. Es el tipo de abuso que a los organismos
éticos, como Conar, no les preocupa aparente-
mente. Avisos chabacanos a veces, poco
originales y obvios o repetidos en exceso, no
llaman la atención de quienes vigilan la auto-
rregulación ética.

Insisto: la libertad de expresión tiene un
límite: la verdad y el respeto a la dignidad de
las personas. Y no es solo un problema de los
periodistas y los medios de comunicación.

ABRAHAM SANTIBÁÑEZ

Periodista

Princesa Leonor 
y las cámaras

Señor Director: 
Las cámaras de televigilancia emplazadas

en sitios públicos y privados se han multiplica-
do especialmente en los últimos años tanto en
Chile como el resto del mundo. Londres, una de
las ciudades con más CCTV (circuitos cerrados
de TV), tiene casi un millón. Dichos aparatos
tecnológicos tienen una finalidad clara, pues
están para prevenir y disuadir la comisión de
ilícitos, y en caso de que ocurran, las imágenes
obtenidas pueden servir como medios probato-
rios para acreditar delitos y la participación de
una persona determinada. De modo que la
entrega por una concesionaria de la Zona
Franca de Punta Arenas de las imágenes de la
princesa Leonor a medios de comunicación

locales desvirtúa y afecta el propósito por el
cual se instalaron. 

Hace ya tiempo que nuestro país requiere
una regulación legal sobre el uso, conservación
de las imágenes, y sobre la responsabilidad que
debe recaer en quienes operan tales aparatos. 

PEDRO ANGUITA

Profesor Facultad de Comunicación
Universidad de los Andes

“El dogma 
de la paridad”

Señor Director:
En una carta en respuesta a mi columna “El

dogma de la paridad”, Álamos y Aboitiz me
atribuyen haber afirmado que la baja presencia
de mujeres en áreas STEM se debería princi-
palmente a preferencias y aptitudes. Sin
embargo, en ningún momento realicé afirma-
ciones sobre la importancia relativa de estos
factores frente a los culturales.

Mi argumento es distinto: dentro del marco
actual de igualdad ante la ley, son los activistas
que promueven políticas discriminatorias con
el objetivo de lograr la paridad quienes deben
cargar con el peso de la prueba. Si pretenden
justificar una excepción al principio de igualdad
ante la ley, deben demostrar claramente que
las circunstancias específicas justifican dicha
excepción.

Primero, deberían estar abiertos a debatir
todas las posibles causas de la disparidad, en
lugar de asumir de antemano una única expli-
cación y censurar la discusión sobre determi-
nantes biológicos. Segundo, si pretenden
ignorar los factores biológicos, como ocurre
con frecuencia en este debate, deben demos-
trar que estos factores no tienen relevancia en
la explicación de las diferencias observadas.
Tercero, si no logran demostrar esta irrelevan-
cia, entonces deberían definir claramente qué
nivel de disparidad consideran aceptable.

IVÁN MARINOVIC VIAL

“Adolescencia”
Señor Director:
La serie “Adolescencia”, ampliamente

comentada en su edición de ayer, retrata con
crudeza la brecha generacional entre adultos y
adolescentes, como en su momento lo hizo “13
Reasons Why”. Ambas series son imprescindi-
bles para padres y profesores.

Es posible que hoy esta brecha sea aún
mayor, pues los jóvenes crecen rodeados de
tecnologías y accesos a información sin prece-
dentes. Los adultos, en cambio, luchamos por
comprender sus códigos, sus comportamientos
e incluso su sentido del humor.

El deterioro de la salud mental adolescente
parece estar relacionado con la irrupción de las
redes sociales, aunque el mecanismo exacto
aún no está claro. Sin duda, la regulación es
necesaria, pero ¿realmente podemos proteger
a los jóvenes solo prohibiendo o regulando los
celulares?

Supongamos que encontramos una tecnolo-
gía hipersegura que nos permita regular por
completo el uso de redes sociales en menores
de edad. ¿Resolvería esto los problemas de la
adolescencia?

Más que control, los adolescentes necesitan
propósito. Cuando lo encuentran, florecen y
desarrollan sus capacidades en función de
metas a largo plazo. Para ello, requieren
adultos que no se escandalicen por sus gustos
y opiniones, sino que sepan guiar con afecto su
intensa emocionalidad y su ansia de autono-
mía.

El año pasado, aplicamos el Barómetro
Socioemocional a 1.273 adolescentes de sépti-
mo básico a cuarto medio. Los resultados
hablan por sí solos: solo el 51% se siente
positivo frente a su futuro, apenas el 48% está

contento con su vida y un 45% confía en
lograr sus metas. Pero el dato más elocuente
es que solo el 18% se siente cercano a sus
profesores.

Demasiados adolescentes transitan esta
etapa en soledad, desconectados de los adultos
que los rodean. ¿Cuánto de esta desconexión
influye en el deterioro de su salud mental?

El gran desafío no es solo aprender a
regular el uso de redes sociales, sino recons-
truir los vínculos entre adolescentes y adultos.

ALEJANDRA IBIETA

Fundación ama+ para el Desarrollo Socioemocional

El legado 
del Frente Amplio

Señor Director:
Muchos en estos días han señalado —como

Daniel Mansuy (ayer) en su columna— que “el
FA todavía no logra dar con un militante que
defienda el legado en una primaria”. Mi impre-
sión es que ese legado es, nada menos, que una
gran fábrica de libertarios. Esto lo ratifican las
encuestas y como sabemos vox populis, vox
dei, como dijo en una oportunidad un expresi-
dente de Chile, claro que lo hizo al inaugurar un
campeonato sudamericano de Box.

PABLO DITTBORN BARROS

El autismo 
no es el problema

Señor Director:
Los recientes casos de agresiones de estu-

diantes autistas a profesores han desatado un
debate que, como siempre, busca un chivo
expiatorio en lugar de apuntar al verdadero
problema: la falta de preparación docente y un
sistema que juega a la inclusión sin asumirla
realmente.

No toda la violencia en las aulas proviene de
estudiantes autistas, pero cada vez que ocurre
un caso, se usa para estigmatizarlos. Mientras
tanto, los colegios siguen solos, sin respaldo ni
herramientas para enfrentar una crisis que los
desborda. Tampoco se puede exigir conviven-
cia sin un marco legal que garantice apoyos
reales y efectivos, en lugar de discursos vacíos.

Es fácil reaccionar con miedo y buscar
culpables. Lo difícil —y lo urgente— es hacer-
nos cargo de lo evidente: la inclusión mal
implementada y la violencia en las escuelas son
responsabilidad de un sistema que nunca tomó
en serio estos problemas.

ROBERTO BRAVO

Rector Trewhela’s School

Grabado de patentes
Señor Director:
Por su intermedio, quiero felicitar a la

Municipalidad de Vitacura por la iniciativa de
ofrecer en forma gratuita a sus vecinos (con
ciertos requisitos) el servicio del asunto. Con
ello está cooperando a desinflar un “pingüe”
negocio, parecido al de los chalecos reflectan-
tes de hace algunos años.

LUIS FELIPE IBIETA ASTORQUIZA

24 de marzo de 1925

WASHINGTON. El Presidente
Coolidge designó al general John
J.Pershing para presidir la
comisión plebiscitaria de Tacna y
Arica. 

ASCENSOR. El intendente
Alberto Mackenna anunció que
el 9 de abril será la inauguración
del funicular del cerro San
Cristóbal y del Torreón Victoria,
en el mismo parque.
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